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Медучреждения Алтайского края 
получили 22 новые машины. Клю-
чи от них руководителям ме-
дицинских организаций вручили 
заместитель председателя пра-
вительства края Игорь Степанен-
ко и министр здравоохранения 
Дмитрий Попов.
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Специализированный транспорт рас-

пределили по медицинским учреждениям 
региона с учетом состояния имеющихся 
там автомобилей, оснащения, выполняе-
мой нагрузки и обслуживаемой терри-
тории.

Так, например, машины скорой помо-
щи класса B стоимостью более 5 миллио-
нов рублей каждая выйдут на линии в 
Барнауле, Бийске, Рубцовске, Славгороде, 
Волчихинском, Калманском, Ключевском 
и Родинском районах.

Кроме того, обновили и автопарк для 
оказания паллиативной помощи в крае-
вом онкологическом диспансере, детской 
городской больнице Бийска и Ключевской 
центральной районной больнице.

Еще четыре машины для ФАПов по 
проектам «Мобильный фельдшер» и 
«Мобильный доктор» распределили в 
Алейский, Павловский, Первомайский 
и Троицкий районы.

– Приятно подводить итоги года та-
ким образом. Нельзя сказать, что это 
подарок. Это совершенно заслуженная 
передача техники для самого важного 

направления. В нашем крае она требует 
особого внимания: у нас строятся новые 
поликлиники, открываются амбулатории 
и ФАПы, и обслуживание нашей терри-
тории, наших жителей носит особую на-
правленность, учитывая особенности 
региона, существенное количество не-
больших населенных пунктов, – сказал 
Игорь Степаненко. – Поэтому мы стара-
емся своевременно решать возникающие 
вопросы, принимаем новые программы. 
И вручение автомобилей сегодня – это 
очередной наш шаг на этом пути.
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В крае много населенных пунктов, ко-

торые находятся на значительном расстоя-

нии друг от друга. А потому мобильность 
для врача и фельдшера здесь – важное 
условие продуктивной работы.

– Важные показатели нашей работы –
доступность и своевременность медицин-
ской помощи. В Первомайском районе 
протяженность территории составляет 
около 200 километров. Здесь находится 
свыше 50 населенных пунктов, – расска-
зала Жанна Шутковская, главный врач 
Первомайской центральной районной 
больницы. – А потому вопросы транспорт-
ной доступности для нас актуальны. По-
явление автомобиля для фельдшера ФАПа 
позволит не только уменьшить время 
доезда, но и охватить больше пациентов, 
нуждающихся в помощи.

(Окончание на 2 стр.)

Губернаторские елки открылись на 
прошлой неделе в краевом театре 
драмы. С 19 по 27 декабря спектакль 
«Морозко» увидят более 11 тысяч 
детей из Барнаула и муниципали-
тетов, находящихся в пределах 200 
километров от краевого центра.

В день открытия елок корреспонденты «АП» 
застали в театре школьников из Барнаула, 
Заринского, Косихинского, Тальменского и Топ-
чихинского районов. Спектакль по мотивам 
русской народной сказки поставил главный 
режиссер Артём Терёхин, а помогали ему в 
создании волшебства художник-постановщик 
Николай Слободяник и художник по костюмам 
Ника Велегжанинова. Перед спектаклем детей 
ждут интермедия с Дедом Морозом в фойе 
театра и масса творческих занятий.

���� ����� ������?
Учительница Ольга Гайдукова рассказала, 

что в театр драмы приехали все классы барна-
ульской школы № 53 с первого по четвертый. 
Добирались с Потока организованно, на семи 
автобусах и в сопровождении сотрудников 
полиции.

(Окончание на 3 стр.)

710 ордеров
Одна из долговременных задач в Алтайском крае – 

обеспечение детей-сирот жильем. Программа по предо-
ставлению жилых помещений этой категории граждан 
рассчитана до 2030 года.

В начале года в регионе была утверждена новая программа, 
которая помогла ускорить этот процесс.

В 2024 году был перевыполнен план – жилищные условия 
смогли улучшить 710 детей-сирот. Из них 78 человек – участни-
ки СВО. Большинство использовало жилищные сертификаты.

Как отметил Виктор Томенко в своем телеграм-канале, 
всего в этом году на обеспечение жильем было направлено 
2,3 млрд рублей. Причем большая часть этой суммы – краевые 
средства, и только 321 млн рублей – федеральные.

Сегодня в Алтайском крае в очереди стоит около 5,5 тысячи 
детей-сирот.

Природа и комфорт
Алтайский край вошел в число лидеров по туристичес-

кой привлекательности среди регионов Сибири.
Наш край занял второе место в рейтинге вместе с Крас-

ноярским краем, привлекая своей нетронутой природой и 
создавая условия для активного отдыха.

Индекс основан на специально разработанной комплексной 
методике, которая охватывает широкий спектр значимых для 
туристов вопросов – от транспортной инфраструктуры до пред-
ставленности региона в социальных сетях. Всего использовано 
50 показателей, сгруппированных по шести тематическим блокам.

На федеральном уровне наш регион занял 13-ю позицию.

В честь наших героев
Владимир Путин выступил с инициативой объявить 

2025 год Годом защитника Отечества. Это предложение 
связано с 80-летием Великой Победы, которое будет от-
мечаться в следующем году.

Президент сообщил об этом на заседании Госсовета по 
вопросам поддержки семьи и детей. Владимир Путин пояс-
нил, что это делается «в честь наших героев и участников 
специальной военной операции сегодня, в память о подви-
гах наших предков, сражавшихся в разные исторические 
периоды за Родину, во славу наших отцов, дедов, прадедов, 
сокрушивших нацизм».

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 1033-го дня специальной воен-

ной операции России.
22 декабря российские войска освободили населенные 

пункты Красное в ДНР и Лозовая в Харьковской области.
Потери ВСУ за сутки на разных направлениях составили 

до 1520 военнослужащих. В Курской области противник 
потерял более 260 человек, уничтожены два танка, в том 
числе Leopard.

Средства ПВО за сутки сбили 100 беспилотников.
Украинские войска выпустили пять снарядов натовского 

калибра 155 миллиметров по Горловке в ДНР.
Освобождение Лозовой говорит о продвижении ВС РФ к 

реке Оскол с юга от Купянска и занятии выгодных позиций 
для наступления, сообщил глава российской администрации 
Харьковской области Виталий Ганчев.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

«Морозко» согреет!

№ 242
(31355)

Вторник,
24 декабря, 
2024 год

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
107 лет

www.ap22.ru

Самая молодая буква
24 декабря 1942 года 
приказом народного ко-
миссара просвещения 
РСФСР было введено обя-
зательное употребле-

ние буквы «ё» в школьной практике. 

Ранее звуки [й'о] на письме отображали разны-
ми буквами. Например, jолка, jожик. «Крестной 
мамой» буквы «ё» можно считать директора Пе-
тербургской академии наук княгиню Екатерину 
Дашкову, которая предложила в 1783-м ввести эту 
букву. Написание «ё» было рекомендательным, 
а не литературной нормой. И только 24 декабря 
было введено обязательное употребление буквы 
«ё» в школе.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

24

  МЕДИЦИНА .

Автопарк здоровья

Это на 30% меньше, чем в аналогичный период 
2023 года. Сумма ущерба, причиненного «черными 
лесорубами» за одиннадцать месяцев 2024 года, 
составила 28 млн рублей (в 2023 году – 38 млн руб-
лей). Таким образом, зафиксировано снижение 
на 26%. Специалисты Минприроды с начала года 
регулярно проводят консультации, профилакти-
ческие визиты и другие акции, направленные 
на сбережение уникальной алтайской природы.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер восточный, 2–7 м/с,,
преимущественно без осадков,
на дорогах сильная гололедица.

-22о -26о 

ночь

-13о -15о

день

-11о -16о -13о -15о

-13о -15о

день -22о -24о

ночь

Ветер юго-восточный, 2–7 м/с,
без осадков, на дорогах гололе-
дица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2–7 м/с,
без осадков, на дорогах гололе-
дица.

25 декабря

26 декабря

Для самых важных зрителей!

Общая стоимость машин составила около 90 млн рублей.

Жаркая предпраздничная пора в краевом театре драмы.Заслуженный артист Эдуард Тимошенко в роли Бабы-яги.

Спектакль удивляет и оформлением, и сюжетом.
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На станции скорой медицинской помо-
щи в Барнауле в новом году начнет работу 
реанимобиль стоимостью более 6,5 млн 
рублей. Он будет прикреплен к подстанции 
в Индустриальном районе. Эта территория 
в последние годы быстро развивается, 
увеличивается и количество населения 
здесь. Кроме того, близко расположены 
аэропорт и транспортные развязки.

– Такую машину мы ждали уже давно. 
Заранее обучили врачей-реаниматологов и 
фельдшеров, – рассказал Андрей Елисеев, 
заместитель главного врача по медицин-
ской части барнаульской станции медицин-
ской помощи. – Автомобиль укомплектован 
всем необходимым для их работы. Здесь и 
новые дефибриляторы, есть инфузомат и 
специальные реанимационные наборы.

Держать наготове
Министр здравоохранения Алтайского 

края Дмитрий Попов отметил, что оказа-
ние медицинской помощи в Алтайском 
крае происходит как в плановом, так и 
в экстренном порядке: «В силу того, что 
большое количество муниципалитетов в 
регионе, у нас много случаев обращения за 
неотложной и экстренной помощью – в те-
чение года их более 700 тысяч происходит, 
мы должны все время держать наготове и 
технику, и медицинский персонал».

Для этого системно обновляют авто-
парк, оснащают автомобили медоборудо-
ванием за счет средств как федерального, 
так и краевого бюджета.

– В преддверии Нового года за счет 
средств краевого бюджета приобрели 
15 машин скорой помощи, в том числе один 
реанимобиль. Мы продолжаем развивать 
доступность медицинской помощи на селе, – 
сказал руководитель ведомства. – Серьезно 
и системно подходим к оказанию палли-

ативной помощи, развивая ее не только в 
Барнауле, но и в районах Алтайского края, 
передавая машины для мобильных бригад 
паллиативной помощи, чтобы и на дому эту 
помощь пациентам можно было оказывать.

Сумма контракта на покупку автомоби-
лей составила около 90 миллионов рублей, 
выделенных из краевого и федерального 
бюджетов.

Юлия МИХЕЙЛИС,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  МЕДИЦИНА .

  НОВОСТИ .
Проиндексируют

С 1 января в Алтайском крае проиндексируют на 4,5% раз-
мер родительской платы за детский сад.

Как отмечает региональное Минобрнауки, такое решение 
принято исходя из ежегодного роста цен на промышленные 
и продовольственные товары.

Максимальный размер в группах полного и сокращенного 
дня будет установлен на уровне 2947 рублей, в прошлом году он 
составлял 2820 рублей. Каждое муниципальное образование 
вправе определить размер самостоятельно, не превышая при 
этом максимального уровня.

Также с 1 января увеличатся на 4,5% компенсационные вы-
платы семьям. В Алтайском крае компенсации получают более 
40% родителей дошкольников: на первого ребенка – 20%, на 
второго – 50%, на третьего и последующих – 70%.

Подставили плечо
В Алтайском крае появились общественные наставники 

у трудных подростков.
В Алтайском крае на заседании комиссии по делам несовер-

шеннолетних и защите их прав обсудили реализацию краевого 
закона об общественных наставниках несовершеннолетних.

Как отметил заместитель председателя Правительства Ал-
тайского края Юрий Абдуллаев, наш регион одним из первых 
в стране законодательно закрепил участие общественных 
наставников в профилактической работе с подростками. Со 
следующего года такое наставничество будет зафиксировано 
уже в федеральном законодательстве на всей территории РФ.

По итогам 9 месяцев текущего года в муниципальные комис-
сии по делам несовершеннолетних поступило 217 заявлений 
от кандидатов в общественные наставники. Положительные 
решения приняты по 133, наставники закреплены за 150 под-
ростками.

Участники заседания отметили, что уже в первый год реали-
зации закон показал положительные результаты: обществен-
ные наставники помогают трудным подросткам справиться 
со сложной жизненной ситуацией.

Члены комиссии также обсудили ряд мер, направленных на 
развитие института наставничества: распространение лучших 
практик; закрепление за несовершеннолетними авторитетных 
взрослых из числа представителей бизнес-сообщества, депута-
тов, общественников, ветеранов СВО и других.

Татьяна ПЕРВОВА

Полёт нормальный
Алтайские дроны признаны одними из лучших на феде-

ральных испытаниях «Кулибин-клуба».
Это ретранслятор воздушного типа «Эхо» и дрон-камикадзе 

«Скиф». Их конструировали в течение трех месяцев.
Первое устройство усиливает сигнал между оператором и 

БПЛА, благодаря чему искусственная «птица» может улететь 
дальше. Кроме того, ретранслятор обеспечивает безопасность 
человека, который управляет беспилотником. Если во время 
радиоразведки противники засекут сигнал ретранслятора, 
удар придется по нему, а не по оператору дрона.

Алтайских изобретателей попросили доработать устрой-
ство – заменить видеочастоту. Ребята выполнили пожелание 
экспертов. Если повторные испытания окажутся успешными, 
новинку запустят в производство, рассказали представители 
Общероссийского народного фронта в Алтайском крае.

Константин ГРИШИН

Постигать музыку
С апреля в Алтайском крае работает образовательный 

центр знаменитого музыканта Юрия Башмета. За это время 
для одаренных детей провели 30 мастер-классов.

Одно из главных преимуществ проекта в том, что посещать 
мероприятия можно не выезжая из Алтайского края. На орга-
низацию работы центра в Барнауле по решению губернатора 
Виктора Томенко выделены средства из краевого бюджета. Все 
мастер-классы для детей абсолютно бесплатные.

В течение года на базе Алтайского музыкального колледжа 
работали 14 ведущих педагогов. Они провели 30 мастер-клас-
сов, в которых приняло участие около 200 детей из детских 
музыкальных школ и школ искусств региона. А на сцене Госу-
дарственной филармонии Алтайского края в рамках проекта 
состоялось восемь концертов с участием ведущих музыкантов.

Как отмечает директор Алтайского музыкального колледжа 
Светлана Прокофьева, работа центра Башмета в крае – это новый 
этап в художественном образовании региона. То, как работают 
музыканты высочайшего уровня со студентами, придает им 
мотивацию, желание заниматься и постигать музыку. 

Большой концерт с участием Юрия Башмета в краевой фи-
лармонии по итогам работы центра в Алтайском крае запла-
нирован в первом квартале 2025 года.

Антон ПЕТРОВ

Самое необходимое – капитально
В Алтайском крае утвердили 
адресную инвестиционную 
программу и сформировали 
перечень мероприятий по 
капитальному ремонту со-
циально значимых объектов 
на 2025 год.

На данные цели выделят 9,2 млрд  
рублей. Это почти в 1,5 раза выше 
по сравнению с прошлым годом, 
сообщили в Министерстве эконо-

мического развития Алтайского  
края.

Так, на реализацию КАИП пред-
усмотрено 5,7 млрд рублей, на ме-
роприятия по ремонту – 3,5 млрд 
рублей, что позволит профинанси-
ровать 153 проекта и мероприятия. 
Кроме того, из федерального бюд-
жета планируется привлечь почти 
5,8 млрд рублей на софинансирова-
ние 103 проектов.

Приоритетной стала сфера здра-
воохранения, в которую инвести-

руют более 6,6 млрд рублей. Будут 
выполняться работы по строитель-
ству хирургического корпуса цен-
тра охраны материнства и детства 
в Барнауле, семи поликлиник, в том 
числе Алтайской офтальмологиче-
ской больницы, 12 фельдшерско-аку-
шерских, 15 фельдшерских пунктов 
и трех врачебных амбулаторий, а 
также реконструкция здания крае-
вой туберкулезной больницы в Но-
воалтайске и капитальный ремонт 
семи медицинских объектов.

На строительство и капитальный 
ремонт объектов образования пред-
усмотрено 4,3 млрд рублей. Будет 
осуществляться строительство пяти 
школ, а также капитальный ремонт 
четырех учебных корпусов и вспомо-
гательных помещений колледжей, 
28 школ, восьми детских садов и 
трех центров детского творчества.

Также в числе приоритетов по 
объему финансирования высту-
пает «Жилищное строительство» с 
объемом 2,6 млрд рублей. В рамках 

данного направления значительный 
объем средств, включая федераль-
ные, будет направлен на реализацию 
мероприятий по обеспечению жи-
льем детей-сирот и молодых семей.

На объекты отрасли «Культура» 
запланировано 754,3 млн рублей, 
на проекты отрасли «Физическая 
культура и спорт» выделено 327,5 млн 
рублей, на объекты соцобеспечения – 
99,9 млн рублей, на прочие расходы 
и ЖКХ – 337,2 млн рублей.

Дмитрий СЕРДОВ

В Алтайском государствен-
ном аграрном университете 
(АГАУ) открылась очередная 
специализированная бренди-
рованная аудитория.

Для близкого знакомства  
с инновациями

На прошлой неделе в АГАУ состоя-
лось торжественное открытие новой 
брендированной аудитории. Полной 
реконструкции подверглась лекци-
онная аудитория № 301 в главном 
корпусе вуза. Здесь появились совре-
менная мебель и мультимедийная 
панель с выходом в Интернет. Этот 
подарок университету подготовила 
компания «Лилиани» – индустриаль-
ный партнер вуза. Фирма уже 25 лет 
успешно занимается производством 
сельхозтехники для агрологистики.

В торжественной церемонии от-
крытия новой аудитории приняли 
участие ректор АГАУ Николай Колпа-
ков, заместитель министра сельского 
хозяйства Алтайского края Николай 
Халин и представитель компании 

«Лилиани» Юрий Мирумян, студенты 
и преподаватели агрономического 
факультета.

– Представители компании вышли 
на наш университет с инициативой 
создания брендированной аудито-
рии. Но наше сотрудничество носит 
более глубокий характер. В частности, 
мы уже провели научную конферен-
цию, на которой более 150 сельхозто-
варопроизводителей познакомились 
с перспективными технологиями 
хранения и транспортировки зерна. 
Нашей задачей было не только полу-
чить новую аудиторию, но и вместе 
с ведущей агрокомпанией России 
разработать новые образовательные 
продукты для наших студентов. Мы 
хотим обучать будущих специалистов 
инновационным технологиям, кото-
рые уже сегодня работают на полях 
края, – отметил Николай Колпаков, 
приветствуя собравшихся.

Николай Халин, обращаясь к 
студентам, подчеркнул, что новая 
аудитория хорошо вписывается в 
концепцию нацпроекта «Техноло-
гическое обеспечение продоволь-
ственной безопасности».

– Сегодня перед отечественны-
ми сельхотоваропроизводителями 
стоит задача получения дешевой 
конкурентоспособной продукции. 
Оптимизация применения дорого-
стоящих технологий, которые при-
сутствуют на рынке, – это как раз то, 
чем занимается компания «Лилиани» 
по всей России. Бункеры-перегруз-
чики, рукава для хранения зерна, 
передвижные завальные ямы – это 
инновационная техника, которая 
позволяет оптимизировать затраты 
агробизнеса. Опыт уборочной кам-
пании 2024 года в Алтайском крае 
показал, что те сельхозтоваропро-
изводители, которые использовали 
рукава для хранения зерна, смогли 
сохранить весь урожай, – подчеркнул 

Николай Халин. – Эта технология 
позволяет вести обмолот зерновых, 
не дожидаясь их технологических 
параметров по влажности. Мы на-
деемся, что новая аудитория – это 
первый шаг в нашем сотрудниче-
стве. Ждем, чтобы здесь реализовы-
вались программы дополнительного 
образования для уже действующих 
фермеров по знакомству с такими 
технологиями.

С заботои�  о кадрах
Юрий Мирумян напомнил, что 

«Лилиани» построила целенаправ-
ленную политику присутствия в 
аграрных вузах России для того, 
чтобы обеспечить приток кадров 
в отрасль.

– Мы запустили проект «Адепт». 
Суть его – создание по всей стране 
на базе аграрных вузов агроцентров 
компании, в которых мы будем 
обучать и студентов, и преподава-
телей инновационным техноло-
гиям в агрологистике. Аграрный 
университет стал седьмым таким 
центром, – рассказал Мирумян. – Со 

временем эти центры объединятся 
в сеть, которая поможет приходить 
молодым специалистам в АПК уже 
подготовленными, владеющими 
необходимыми компетенциями и 
инновационными технологиями в 
агрологистике.

После традиционной церемонии 
разрезания ленточки участники ос-
мотрели новую аудиторию, в которой 
состоялась открытая лекция. Пред-
ставитель компании рассказал об  
инновационных, востребованных у 
сельхозтоваропроизводителей техно-
логиях хранения и транспортировки 
зерновых культур и образцах техни-
ки. Например, технология рукавного 
хранения допускает закладку зерна 
на хранение с влажностью 30%. Это 
на 80% сокращает инвестиционные 
и операционные расходы, так как в 
этом случае сельхозтоваропроизво-
дитель не нуждается в услугах эле-
ватора. Студенты с помощью муль-
тимедийной панели смогли увидеть 
действие этой и других технологий.

Подготовил  
Евгений ПЛАТУНОВ, 

фото: АГАУ

  АГРОПРОМ .

  АКТУАЛЬНО .

Партнёрский подарок

Автопарк здоровья

СПРАВКА
В АГАУ открыто более 20 
специализированных бренди-
рованных аудиторий, создан-
ных совместно с индустри-
альными партнерами вуза.

СПРАВКА
Всего за последние шесть лет медучреждения края 
получили 241 автомобиль скорой помощи, 268 новых 
машин неотложной медпомощи. Впервые в прошлом 
году были приобретены четыре автомобиля для мо-
бильного оказания медицинской помощи на селе и три –  
для оказания паллиативной медицинской помощи.

(Начало на 1 стр.)

22 новые машины приобрели для медучреждений края.В реанимобиле есть все необходимое.

Медики уже оценили обновку.

Юрий Мирумян, Николай Колпаков и Николай Халин (слева направо). На открытой лекции.
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.(Начало на 1 стр.)
– Дети всегда очень ждут 

этих представлений, а мой 
4-й «А» особенно, потому что 
это его последний год на-
чальной школы и последняя 
Губернаторская ёлка, – улы-
бается Ольга Анатольевна.

– Несложно уследить за 
таким вихрем и хаосом в 
фойе? – спрашиваем педа-
гога.

– Нет, здесь нас сразу 
встретила большая группа 
вожатых, которые провожа-
ли от гардероба на второй 
этаж, рассказали, что тут 
проходят мастер-классы. Ну 
и помогают нам следить за 
ними. Мы приехали где-то 
за полчаса до начала, и мно-
гие дети уже успели сделать 
себе стрекоз из бисера, дере-
вянные игрушки, открыт-
ки. Кто-то фотографируется 
или снимает интермедию 
на память.

Антонина Ставицкая, 
мама второклассника Саши, 
рассказала, что и со старшим 
сыном не раз была на таких 
елках, и помнит новогодние 
представления своего дет-
ства. Но сейчас они впечат-
ляют ее даже сильнее:

– Я в силу возраста вижу, 
сколько за этим праздником 
стоит усилий. Из года в год 
изыскиваются средства 
на сказку для детей. И те-
атр драмы так красочно 
оформлен! И эти артисты, 
песни – все очень нравится 
ребятишкам.
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Театр драмы действитель-
но вложил много сил в эту 
постановку.

– Любой детский спек-
такль – особая ответствен-
ность, – говорит режиссер 
Артём Терёхин. – Детей об-
манывать, во-первых, нель-
зя, а во-вторых, невозможно.

Режиссер рассказывал, 
что «Морозко» был любимой 
сказкой его мамы и ему за-
хотелось соприкоснуться 
с этой семейной историей 

и со своим внутренним 
ребенком. Отчасти он вдох-
новлялся известным совет-
ским фильмом. Понимал, 
что спектакль должен быть 
равно интересен и детям, и 
взрослым, чтобы было что 
потом обсудить, поэтому 
опирался на универсаль-
ный юмор. А чтобы сделать 
сюжет ближе современным 
детям, которые растут 
на других историях, ввел 
новых персонажей: двух 
маленьких сестер Машу и 
Дашу, которым няня на ночь 
читает «Морозко». Но арха-
ичный сюжет вызывает у 
них массу вопросов, так что 

они начинают сочинять соб-
ственную сказку, споря друг 
с другом и добавляя в нее 
еще больше приключений.

– Ваш театр уникален: 
когда я сказала, что не смо-
гу приехать, потому что у 
меня несколько спектаклей 
выпускается в Санкт-Петер-
бурге, ко мне прислали муж-
ского закройщика театра! 
– рассказала художник по 
костюмам Ника Велегжа-
нинова. – Представляете, 
пять дней мы с ним приду-
мывали ходы и приемы, он 
спал по четыре часа в сутки, 
я ему собрала фактуры для 
костюмов. И, вернувшись в 

Барнаул, он был моим про-
водником.

Художница замечает, что 
детей, воспитанных на со-
временном кино, сложно 
удивить. А в Барнауле еще 
и приходится выдерживать 
конкуренцию с другими те-
атрами, где тоже работают 
классные художники. «Вы 
балованные зрители», – шу-
тит Велегжанинова. И все же 
ей это удалось: костюмы и 

образы Бабы-яги (Эдуард Ти-
мошенко), Морозко (Евгений 
Бакуменко), Настеньки, Мар-
фушки и Ивана получились 
и стильными, и чрезвычай-
но эффектными.

С �������
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В ожидании спектакля 
школьники в театре драмы 
могут не только посмотреть 
интермедию, но и принять 
участие в мастер-классах на 
свой вкус, организованных 
краевым центром детского 
отдыха, туризма и краеведе-
ния «Алтай».

– Наш краевой дворец 
творчества детей и молоде-
жи привез сюда два проекта, 
– рассказала Светлана Петря-
гина, руководитель школы 
моды «Светлана». – В одном 
наши педагоги украшают 
с детьми брошки, елочные 
игрушки, делают брелочки 
со светоотражающими эле-
ментами, которые можно 
подарить близким. А во 
втором ребятишкам напо-
минают правила поведения 
на дороге.

Для мастер-классов по 
декоративно-прикладному 

искусству в школе моды за-
купили специальные мар-
керы и линеры, клеевые 
пистолеты, синельную про-
волоку, бисер и искусствен-
ный жемчуг, светоотража-
ющую ленту, застежки для 
брошей, эпоксидную смолу 
– и это далеко не все. Кстати, 
проект стал коллаборацией 
двух краевых учреждений: 
педагоги «Кванториума» вы-
резали из фанеры заготовки 
в виде елочек и зверей.
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С педагогами Центра 
детского (юношеского) тех-
нического творчества Ле-
нинского района гости те-
атра драмы могли украсить 
игрушками открытку-елоч-
ку. А со специалистами ре-
гионального отделения Дви-
жения Первых – вырезать 
объемные фигурки енота 
и филина из бумаги.

И впервые для детей из 
других муниципалитетов 
предусмотрели возмож-
ность подкрепиться в те-
атре – об этом рассказала 
замминистра образования 
края Ирина Фукс:

– Те, кто заказал питание 
заранее, получат макаро-
ны с котлетой и чай, а для 
остальных будут круассаны, 
сосиска в тесте, слойка, чай 
или сок.

«Главное при проведении 
всех елок – обеспечение 
комплексной безопасности. 
Так что в театре драмы де-
журят сотрудники Роспо-
требнадзора, Росгвардии, 
ГАИ и частных охранных 
предприятий», – отметила 
Ирина Фукс.

Всего до 27 декабря зрите-
лями краевых представле-
ний станут более 11 тысяч 
детей. В окружных елках в 
Алейске, Бийске, Барнауле, 
Заринске, Камне-на-Оби, 
Новоалтайске и Рубцовске 
поучаствуют еще порядка 56 
тыс. школьников с первого 
по четвертый класс.

Любовь КАРПОВА

Дискуссию на тему «Роль 
институтов гражданско-
го общества в формиро-
вании и сохранении семей-
ных ценностей» провела 
Общественная палата Ал-
тайского края в ходе своего 
итогового заседания. Оно 
получилось разнообразным 
и насыщенным, так как со-
стоялось еще и чествование 
многодетных родителей, 
представителей семейных 
трудовых династий и жен-
щин – участниц сбора гума-
нитарной помощи для СВО.

В�������� �� ��� ���
В начале встречи председатель 

ОП АК Юрий Шамков подвел итоги 
работы общественников в 2024 году 
– рассказал о наиболее значимых 
мероприятиях краевой Обществен-
ной палаты. Темы, которые подни-
мала палата, значимые, волнующие 
население края, например развитие 
креативных индустрий, парковых 
зон, городской территории и сель-
ских поселений. Обо всем этом и 
не только в течение года шел пред-
метный разговор с привлечением 
разных спикеров, в том числе и 
самого высшего уровня.

Юрий Шамков поблагодарил всех 
коллег, трудившихся целый год по 
разным направлениям. Особенно 
высоко он оценил работу Штаба 
общественного наблюдения за вы-
борами в Алтайском крае и реали-
зацию программы ОП АК по патрио-
тическому воспитанию молодежи 
«Диалоги о мужестве», поделился 
планами работы на 2025 год.

Также было подписано согла-
шение о сотрудничестве между 
Общественной палатой региона 
и Алтайским банковским союзом. 
Совместно организации намерены 
проводить мероприятия по повы-
шению финансовой грамотности 
населения и защите интересов 
граждан при введении цифрово-
го рубля. А также поддерживать 

спорт и систему патриотического 
воспитания в регионе, бороться 
с мошенничеством в финансовой 
сфере, реализовывать «зеленую» 
повестку.
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Что касается основной – семей-
ной – темы, то она была развернута 
с присущей Общественной палате 

Алтайского края дотошностью. Тон 
обсуждению задал доклад предсе-
дателя Комиссии Общественной 
палаты Российской Федерации по 
демографии, защите семьи, детей 
и традиционных семейных ценно-
стей Сергея Рыбальченко.

Спикер отметил, что в России 
лишь 10% семей многодетные. При 
этом, по опросам ВЦИОМ, 65% хотят 
быть такими. Но не все могут себе 
это позволить.

Алтайский край Сергей Рыбаль-
ченко отнес к регионам с неблаго-
приятной демографической ситуа-
цией – суммарный коэффициент 
рождаемости в 2023 году составил 
1,3 ребенка на женщину. При этом 
эксперт подчеркнул, что наш край 
обладает большим демографиче-
ским потенциалом и уже не раз 
превосходил данный показатель.

На основе аналитических дан-
ных выступающий сделал вывод 
о том, что с принятием новых мер 
поддержки многодетных семей в 
стране увеличилась рождаемость. 
Общественная палата России гото-
вит новые предложения по под-
держке семей с тремя и более деть-
ми, заявил Сергей Рыбальченко.

По словам представителя ОП АК 
в ОП РФ Ирины Яковенко, в спи-
сок предложений федерального 

консультационно-совещательного 
органа вошло около 20 инициатив.

– Рассматриваются предложения 
по освобождению многодетных се-
мей от налогов на единственное жи-
лье, участок, автомобиль, а также 
от родительской платы в детских 
садах; по закреплению социальной 
выплаты за всеми многодетными 
семьями вне зависимости от ну-
ждаемости до достижения детьми 
18-летнего возраста; по бесплатному 
среднему и высшему образованию 
для детей и многое другое, – сказала 
Ирина Яковенко.

П��������� ���������� 
���������

О демографических тенденциях 
в регионе сделала доклад кандидат 
социологических наук Дарья Омель-
ченко. Среди них она отметила со-
кращение численности населения 
(с 2000 года на 563 тысячи человек), 
увеличение доли городского населе-
ния, сокращение смертности, в том 
числе младенческой, снижение ко-
личества женщин репродуктивного 
возраста, откладывание рождения 
первого ребенка на более поздний 
срок. Пик рождаемости в крае, по 
данным докладчика, пришелся на 
2012 год.

– Основные направления семей-
ной политики должны быть наце-
лены на преодоление негативных 
тенденций путем дальнейшей мо-
дернизации здравоохранения; улуч-
шения качества жизни населения; 
реализацию мер, направленных на 
активное долголетие; снижение 
миграционной убыли. Наш регион 
должен стать привлекательнее для 
молодежи как пространство для 
развития многодетных семьей и ме-
сто, где поддерживают профессио-
налов и таланты, – сказала Дарья 
Омельченко.

По словам Ирины Солнцевой, 
уже сейчас в крае делается многое 
для многодетных семей, им помо-
гают на всех этапах развития ре-
бенка – от рождения до взрослой 
жизни. При этом многодетные и 
малообеспеченные родители по-

лучают дополнительную федераль-
ную и краевую поддержку. И все же 
в этом направлении еще предстоит 
работать.

«Д����� ����
��������»

О дополнительных возможно-
стях решения демографической 
ситуации в крае высказался Чрез-
вычайный и Полномочный Посол 
Российской Федерации в Республи-
ке Беларусь, экс-губернатор Алтай-
ского края Александр Суриков. Он 
отметил, что решение демографи-
ческого вопроса – стратегический 
вызов существованию народов Рос-
сии и нашей страны.

– Главное – чтобы семья, рож-
дающая третьего и более ребенка, 
не теряла своего благосостояния, 
чтобы качество жизни и комфорт-
ность семьи не ухудшались. Хоро-
шо, что сегодня существует мно-
гофакторная поддержка семей, но 
стратегически она не дает гарантий 
спокойной жизни. Наверное, это 
тоже надо учитывать. Должны быть 
гарантии, – подчеркнул Александр 
Суриков.

К дополнительным экономи-
чески обоснованным мерам под-
держки семей он отнес социальное 
жилье с небольшой арендной пла-
той, предоставление бесплатного 
жилья.

Своими идеями по улучшению 
демографической ситуации в крае 
поделились заместитель предсе-
дателя Правительства Алтайского 
края Игорь Степаненко, член ОП АК 
Лев Коршунов, заместитель предсе-
дателя ОП АК Ирина Козлова, член 
ОП АК Борис Трофимов и другие 
участники заседания.

Предложения, озвученные в ходе 
мероприятия, краевая Обществен-
ная палата намерена обобщить и 
направить для рассмотрения в 
Общественную палату Российской 
Федерации, Правительство Алтай-
ского края и Алтайское краевое За-
конодательное Собрание.

Тамара ЛОГИНОВА,
Алексей ЯНКИН (фото)
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«Край с большим потенциалом…»
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Сообщение
о проведении общего собрания участников долевой

собственности на земельный участок из земель
сельскохозяйственного назначения

В соответствии с требованиями Федерального закона № 101-ФЗ 
от 24 июля 2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» администрация Енисейского сельсовета Бийского рай-
она Алтайского края извещает участников долевой собственности 
на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначе-
ния с кадастровым номером 22:04:430002:2, расположенный по 
адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Бийский рай-
он, вблизи с. Енисейское, о проведении общего собрания участ-
ников долевой собственности на указанный земельный участок 
по инициативе представителя участника долевой собственности 
на данный участок.

Адрес места проведения общего собрания: Алтайский край, Бий-
ский район, с. Енисейское, ул. В. Максимовой, д. 24а (Енисейский 
сельский Дом культуры).

Дата и время проведения общего собрания: 5 февраля 2024 
года в 15.00.

Начало регистрации участников общего собрания: 5 февраля 
2024 года с 14.30.

Для регистрации и участия на общем собрании собственни-
ки земельных долей (участники долевой собственности) должны 
при себе иметь:

– паспорт гражданина РФ или иной документ, удостоверяющий 
личность;

– документ, удостоверяющий право собственности на земель-
ную долю (свидетельство о государственной регистрации права, 
выписка из Единого государственного реестра прав на недвижи-
мость и т. п.);

– доверенность, удостоверенную нотариально или органом мест-
ного самоуправления, если лицо действует на общем собрании от 
имени участника долевой собственности (представитель).

Повестка общего собрания участников долевой собственности 
на земельный участок:

1. Избрание председателя и секретаря общего собрания, членов 
счетной комиссии по подсчету голосов участников общего собрания.

2. О передаче в аренду ИП главе К(Ф)Х Стебунову Игорю Михайло-
вичу (ОГРНИП 315220400007890) земельного участка с кадастровым 
номером 22:04:430002:2, расположенного по адресу: Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Бийский район, вблизи с. Енисейское, и 
условиях договора аренды земельного участка.

3. О лице, уполномоченном от имени участников долевой собствен-
ности на земельный участок с кадастровым номером 22:04:430002:2 
действовать без доверенности при уточнении и согласовании ме-
стоположения границ земельного участка, находящегося в общей 
долевой собственности, а также смежных земельных участков при 
обращении с заявлениями о проведении государственного кадастро-
вого учета и (или) государственной регистрации прав на недвижи-
мое имущество в отношении земельного участка, находящегося в 
долевой собственности, и образованных из него земельных участ-
ков, в том числе с заявлениями о снятии с кадастрового учета зе-
мельных участков, сведения о которых носят временный характер, 
а также заключать и расторгать договоры аренды данного и (или) 
образуемых земельных участков и совершать от имени участни-
ков долевой собственности на земельный участок иные действия, 
предусмотренные Федеральным законом от 24 июля 2002 г. № 101-
ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», об объ-
еме и сроках таких полномочий.

Адрес места ознакомления с документами по вопросам, выне-
сенным на обсуждение общего собрания, и в том числе с проектом 
договора аренды земельного участка: Алтайский край, Бийский 
район, с. Енисейское, ул. В. Максимовой, д. 20а (администрация Ени-
сейского сельсовета Бийского района Алтайского края).

Сроки ознакомления с документами по вопросам, вынесенным на 
обсуждение общего собрания, и в том числе с проектом договора арен-
ды земельного участка: с даты публикации настоящего сообщения 
до даты проведения общего собрания, в рабочие дни с 9.00. до 16.00.

  �АП��ИН�О .
Правомерен ли

отказ?
«У нашей семьи – статус 

многодетной. Было объявле-
но, что дети из таких семей 
могут ездить бесплатно в об-

щественном транспорте. Моя дочь-сту-
дентка написала мне, что ей отказали в 
Барнауле предоставить льготную транс-
портную карту. Правомерно ли это?

Анастасия Л., Солтонский район».

На этот вопрос отвечает помощник 
прокурора Алтайского края Мария 
Антошкина:

– Этот отказ неправомерен. Не толь-
ко вы столкнулись с такой проблемой, 
сейчас она решена. Установлены факты 
отказа в предоставлении бесплатной 
транспортной карты для проезда по 
территории города детям из 45 много-
детных семей по той же причине, что 
и у вас. По поручению прокурора края 
Антона Германа прокуратура Барнаула 
проанализировала ситуацию.

Получение меры социальной под-
держки не может быть поставлено в 
зависимость от регистрации по месту 
жительства в другом регионе или му-
ниципальном образовании. В целях 
недопустимости нарушения прав де-
тей из многодетных семей, фактически 
обучающихся и проживающих в горо-
де, скорректирован муниципальный 
правовой акт, определяющий порядок 
предоставления бесплатного проезда. 
Из него исключены положения, допу-
скающие возможность отказа детям 
из многодетных семей в бесплатной 
транспортной карте по причине реги-
страции по месту жительства в другом 
муниципалитете либо регионе. По тре-
бованию прокуроров аналогичные 
поправки в нормативные документы 
внесены и в других муниципальных 
образованиях края.

Подготовила
Тамара РОМАНОВСКАЯ

Чем кормить
пернатых

«Зимой всегда сыплю в кор-
мушку в парке рядом с домом 
семечки для птиц. Но смотрю, 
сыпят туда кто что… А ка-
кой корм для птиц советуют 

специалисты?
Анна Седова, г. Камень-на-Оби».

Об этом рассказала главный специа-
лист испытательной лаборатории Алтай-
ского филиала ФГБУ «ЦОК АПК» Любовь 
Снигирева:

– Не все птахи в этом нуждаются. Од-
нако помощь человека важна для сизых 
голубей, крякв, воробьев, дятлов, пополз-
ней, зеленушек. Голуби и утки любят 
ячмень, пшеницу, овес. Маленьким лес-
ным птицам лучше давать очищенные 
семена. Наиболее полезной для них будет 
специальная смесь из льна, рапса, овса, 
канареечника, овсяницы, конопли.

Синицам нравится измельченное 
несоленое сало, кусочки свежих яблок, 
сливочное масло, измельченные вареные 
яйца, творожная масса с сухариками, 
мелко порезанные фрукты и даже не-
жирное мясо говядины. В кормушку не 
стоит класть цитрусовые фрукты, а так-
же кислую, острую или соленую пищу, 
жареные продукты, орехи.

Лучше использовать натуральные зер-
новые продукты: неочищенные семеч-
ки подсолнечника без соли и обжарки. 
Гречка и перловка тоже опасны, потому 
что разбухают в желудке. Сырое мясо и 
кости могут вызвать недуги, а также при-
влечь кошек. Категорически запрещены 
испорченные продукты с плесенью или 
прогорклым запахом.

Сухой пшеничный хлеб безопасен. 
Свежая выпечка, особенно из ржаной 
муки, может вызвать процессы броже-
ния в организме голубей, уток, ворон и 
даже стать причиной их гибели. Овсянка 
представляет угрозу, потому что набухает 
в желудке. Лучше избегать пшена. После 
обработки оно быстро портится и вредит 
пищеварительной системе пернатых.

Подготовил
Константин ГРИШИН

Будет ярко
«Когда же появится в Бий-

ске подсветка у коммуналь-
ного моста?

Сергей Новиков, г. Бийск».

На вопрос ответил мэр Виктор Щи-
грев:

– Многие жители города задают вопрос 
про архитектурную подсветку комму-
нального моста. Подсветка будет! Разра-
ботан проект и сметная документация.

По его словам, в настоящий момент 
управление ЖКХ направило сметную 
документацию на проверку обоснован-
ности затрат. Ранее выполнили работы 
по увеличению мощности электроснаб-
жения.

Работы будут выполнены в 2025 году. 
Предварительно их стоимость оценива-
ется в 12,5 млн рублей.

Подготовил Дмитрий СЕРДОВ

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик кадастровых работ – Лудцев Николай Гаврилович, 

адрес регистрации: 656057, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Попо-
ва, д. 93, кв. 45, тел. 8-909-503-6385.

Кадастровый инженер – Тарасенко Сергей Михайлович, адрес 
регистрации: 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Партизанская, 
д. 92, кв. 167, e-mail: Zemproekt2007@ya.ru, тел. 8-913-252-8088,ква-
лификационный аттестат № 22-11-84.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:33:000000:184, 
местоположение: Алтайский край, Первомайский район, СПК 
«Светлый путь».

Ознакомиться с проектом межевания, представить предложе-
ния о доработке проекта, а также обоснованные возражения мож-
но в течение 30 календарных дней от даты опубликования по адре-
су кадастрового инженера.

Для согласования проекта при себе иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

«Морозко» согреет!

Юрий Шамков вручил благодарность руководителю проекта «Лучик добра» Екатерине Гуденко.

Интермедия в театральном фойе.
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В середине турнирной таблицы завершил 
выступление в первом круге регулярно-
го чемпионата Суперлиги баскетболь-
ный клуб «Барнаул». В пятнадцати играх
команда одержала семь побед и потерпела 
восемь поражений.

П�-��������
Венчал круг 22 декабря матч с географическими 

соседями, который стал заключительным в уходящем 
году. К дерби соперники подошли примерно в равных 
диспозициях, барнаульцы располагались на седьмой 
строчке, гости – на восьмой. Перед алтайскими бас-
кетболистами стояла задача закрепиться в зоне плей-
офф и уйти на новогодние каникулы в приподнятом 
настроении. Забуксовавший «Новосибирск» жаждал 
прервать неудачную серию из четырех поражений 
подряд и вновь приблизиться к лидирующей группе.

Матч посетил губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко, сидевший в VIP-секторе вместе с министром 
спорта региона Иваном Нифонтовым и президентом 
БК «Барнаул» Виталием Мантлером. В присутствии 
столь высоких лиц, а также заполненных до отказа 
трибун спорткомплекса «Победа» команды проде-
монстрировали яркое зрелище, интрига в котором 
сохранялась вплоть до финальной сирены.

«Барнаул» вышел на паркет в сильно «облегченном» 
составе. Вне заявки на игру по медицинским причи-
нам остались Иван Самойленко, Милян Маркович и 
Виталий Лютыч, которые на данный момент являются 
самыми результативными в составе нашей команды. 
«Новосибирск» же привез всех ключевых игроков, в том 
числе американского легионера Джея А Кертиса Уайта.

Как и предполагалось, с первых минут на пар-
кете началась очень упорная борьба. Гости за счет 
уверенной борьбы под щитами не позволяли хозяе-
вам уйти в отрыв. «Барнаул» же более чем наглядно 
показал, что он является одной из лучших команд 
Суперлиги по перехватам. Именно перевес в этом 
компоненте игры позволял хозяевам практически 
все время держать счет равным.

В третьей четверти могло показаться, что хозяева 
вот-вот добьются перелома – они повели с разницей 
+ 9 – 50:41. Однако без малого 30 секунд «Новоси-
бирску» хватило, чтобы сократить отставание до 
трех очков.

Заключительная десятиминутка вновь прошла в 
равной борьбе – баскетбольных «качелях», а развязка 
наступила на последней минуте. Всеволод Тишин 
вывел «Барнаул» вперед (68:67), забросив мяч из-за 
трехочковой дуги. Новосибирцы занервничали и тут 
же допустили потерю мяча. Казалось, с победителем 
матча все ясно, но хозяева тоже сделали соседям по-
дарок, совершив ошибку в решающий момент игры. 
А за 7 секунд до сирены случилось то, что поставило 

точку в этой «валидольной» концовке. Данил Плугарев 
завершил добиванием комбинацию, нарисованную 
тренером гостей. Оставшееся время прошло в яростной 
схватке за мяч, в которой удачливее оказались ново-
сибирские баскетболисты. В итоге «Барнаул» потерпел 
досадное поражение с разницей в одно очко – 68:69.

Н������� ������
В турнирной таблице после этого поединка «Но-

восибирск» поднялся на шестую строчку. Алтайские 
игроки замкнули восьмерку сильнейших.

По итогам первого круга можно отметить, что бар-
наульцы выиграли почти все поединки с командами 
из нижней части таблицы (исключением стала лишь 
встреча с магнитогорским «Металлургом»). А вот в 
играх с лидерами неизменно терпели поражения.

Александр Герасимов и его штаб уже второй се-
зон доказывают, что способны работать с ограни-
ченными ресурсами. При этом большое внимание 
по-прежнему уделяется молодым игрокам. Например, 
в стартовом составе закрепился 22-летний воспи-
танник алтайского баскетбола Максим Белошапко, 
который является лидером Суперлиги по перехватам.

Вся команда демонстрирует уверенную игру в 
обороне, которая вызывает одобрение болельщи-
ков. В атаке дела обстоят немного хуже: по набран-
ным очкам в 15 матчах (1115) барнаульцы занимают
10-ю строчку. По реализации двухочковых в среднем 
за игру (48,1%) – 13-е место, по реализации трехочко-
вых (31,6%) – девятое. Все это и не позволяло обыг-
рывать клубы из верхней части таблицы, которые 
демонстрируют более результативную игру.

Второй круг барнаульцы начнут 11 января с от-
ветного визита в Новосибирск, где их ждет новая 
серия увлекательного противостояния.
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Алина Скрипачёва в жизни не 
производит впечатления де-
вушки-борца, которая способна 
постоять за себя и, если пона-
добится, скрутить хулигана в 
подворотне. Но когда узнаешь 
список ее титулов, то мнение 
об этой 19-летней красотке 
меняется со скоростью звука.

В коллекции Алины есть золото пер-
венств мира и Европы по самбо сре-
ди девушек, а в середине декабря она 
впервые в карьере стала чемпионкой 
Сибири среди женщин. Вернувшись с 
соревнований, спортсменка рассказала 
о своем непростом пути к пьедесталу.

П��������� ���������
– Алина, в Кемерово ты стала по-
бедительницей и по юниорам, и по 
взрослым. Насколько тяжело было 
бороться и там, и там?

– В юниорском первенстве все встре-
чи выиграла досрочно. На поединки 
уходило в основном не больше одной 
минуты. Все прошло как-то налегке.
А вот в чемпионате среди женщин на 
следующий день волнение присут-
ствовало. В первой встрече сначала 
проигрывала 0:1, затем сделала свой 
фирменный бросок – зацеп изнутри, 
счет сравнялся. И смогла отстоять ре-
зультат до свистка, выиграв по послед-
нему результативному действию.

Финальная схватка с мастером 
спорта Елизаветой Павловой из Ново-
сибирска тоже получилась очень на-
пряженной. Я с ней до этого на ковре не 
встречалась и поэтому не знала, чего от 
нее ожидать. В итоге ни она не смогла 
меня бросить, ни я. Все решило преду-
преждение за пассивность, которое 
судья вынес сопернице.

– На чемпионате Сибири тебе при-
шлось бороться в новой весовой ка-
тегории. Удалось в ней освоиться?

– Раньше я всегда выступала в катего-
рии до 54 кг. Почему решила перейти в 
59? Недавно выступала на Кубке России в 
Краснодаре, где мне очень тяжело далась 
весогонка. В день взвешивания пришлось 
сбрасывать целый килограмм, ничего не 
ела, не пила, организм пережил серьезный 
стресс. Решила, что не нужно больше та-
ких мучений. И пока не пожалела об этом.

Л������ ����� – ������ 
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– Расскажи о своих отношениях с 
кухней: умеешь ли готовить и какие 
у тебя фирменные блюда?

– В основном готовлю еду самостоя-
тельно. На завтрак это какие-нибудь 
яички, омлетики, запеканки. Люблю 
также каши, борщи, супчики, котлетки. 
Такое классическое меню без особых 
изысков. Из сладкого обожаю мороже-
ное, но стараюсь с ним не перебарщи-
вать. Какое любимое блюдо? Наверное, 
блинчики с творогом, которые готовит 
моя мама. Год назад она переехала из 
Мамонтово в Барнаул, поэтому я к ней 
частенько хожу в гости.

– Мама поддерживает твое увле-
чение самбо?

– Раньше она была против этого. Го-
ворила, что это не женский вид спорта. 
Сама она всегда обожала лыжи, папа в 

детстве занимался вольной борьбой, а 
старший брат увлекался самбо, так что 
я пошла по его стопам. С самого раннего 
возраста смотрела, как он выступал на со-
ревнованиях, а в 11-летнем возрасте сама 
пошла в секцию. После того как выиграла 
первенство Европы и мира, мама, конеч-
но, очень гордится мной. Ей приятно, что 
обо мне пишут в газетах, рассказывают 
в новостях по местному телевидению. 
Но она до сих пор сдержанно реагирует 
на мои успехи, потому что очень сильно 
переживает за меня. Все-таки вид спорта у 
нас довольно травмоопасный. Мама лишь 
раз была на соревнованиях, когда высту-
пал брат, но ушла оттуда со слезами. Мои 
поединки она никогда не видела вживую. 
К сожалению, мой брат погиб в прошлом 
году в автокатастрофе... Свою победу на 
первенстве мира я посвятила ему.

«Т������ – ����������»
– В детстве наверняка приходилось 
бороться с мальчишками?

– В Мамонтово я только с пацанами и 
боролась. В возрасте, когда девочки разви-
ваются быстрее, почти у всех мальчишек 
в своей группе выигрывала, чувствовала 
себя очень крутой. А они, конечно, рас-
страивались, что проигрывали девчонке.

– Воспитанники мамонтовской 
школы самбо уже много лет по-
казывают впечатляющие резуль-
таты. У тебя в свое время были 
примеры для подражания?

– В нашем зале в разное время тре-
нировались десятки чемпионов Сиби-
ри, призеров региональных и всерос-
сийских соревнований. Среди самых 
титулованных – Андрей Кондлин, Ар-
кадий и Андрей Босоноговы, Эдуард 
Сурмава. Тренеры часто рассказывали 
об их успехах, как они боролись на со-
ревнованиях, а я про себя думала: «Тоже 
хочу, чтобы обо мне так говорили».
В Мамонтово самбисты занимаются в 
отремонтированном и просторном зале 

бывшего кинотеатра, условия очень хоро-
шие. А еще – обалденные тренеры Алек-
сандр Косилов и Виктор Гроо. Занималась 
в этой секции до девятого класса, потом 
поступила в краевое училище олимпий-
ского резерва в Барнауле. Сейчас трени-
руюсь в Алтайском центре самбо, где 
мне также очень повезло с тренерами –
Сергеем Тюкиным, Владимиром Жда-
новым и Романом Мелиховым. Помимо 
этого, учусь на втором курсе Алтайского 
педуниверситета.

– Сколько сейчас медалей в твоей 
копилке?

– Уже не считаю, их стало очень мно-
го. Около 40–50. Третьих мест меньше 
всего, а вот вторых и первых достаточно.

– Алина, а не было такого момента 
в карьере, когда хотелось бросить 
самбо?

– Такое было, когда я училась в вось-
мом классе. До этого ходила на трениров-
ки каждый день и просто эмоционально 
выгорела. Все лето отдыхала, а потом 
вновь вернулась в зал, потому что не 
смогла уйти из спорта окончательно.
И теперь понимаю, что когда у меня 
плохое настроение и не получаю
какого-то удовольствия от тренировоч-
ного процесса, нужно сделать небольшой 
перерыв, отдохнуть и развеяться.

  БАСКЕТБОЛ .

Предновогоднее дерби

Победу посвятила брату

  АНОНС .
Грамоты от Деда Мороза

2024-й почти завершился, а наши спортсме-
ны продолжают собирать спортивные награ-
ды и бороться за высокие места в турнирной 
таблице. На этой неделе болельщики смогут 
насладиться выступлением лучших алтайских 
горнолыжников и волейболистов.

25–26 декабря в Барнауле пройдут открытые 
региональные детско-юношеские соревнования 
по горнолыжному спорту «На приз Деда Мороза». 
Участниками станут около двухсот спортсменов из 
Алтайского и Красноярского краев, Кемеровской 
области и Казахстана. Они будут оспаривать при-
зы в дисциплинах «слалом» и «комби» на склонах 
горнолыжного комплекса «Авальман». Церемония 
открытия состоится в среду, 25 декабря, в 10.00. 
Соревнования стартуют в 11.00. Медалисты получат 
грамоты и призы от Деда Мороза и Снегурочки.

27–28 декабря волейболисты барнаульского «Уни-
верситета» сыграют в спорткомплексе «Побе да» с 
лидером группы «Восток» Высшей лиги «А» – клубом 
«Тюмень». В активе «студентов» – 12 побед в 22 матчах
регулярного чемпионата и десять поражений.
В минувшие выходные, 21–22 декабря, барнаульцы 
дважды уступили в Екатеринбурге «Локомотиву-
Изумруду» – 2:3 и 0:3. «Тюмень» выиграла 17 матчей.
В первом круге «Университет» проиграл тюменцам 
в гостях – 1:3 и 2:3. Начало игр – в 18.00.

Есть мировой 
рекорд!

В Санкт-Петербурге состоя-
лись традиционные предно-
вогодние соревнования по 
плаванию «Кубок Владимира 
Сальникова».

В турнире, завершившемся
21 декабря, участвовали спортсме-
ны из ЮАР, Нигерии, Ганы, Ирана, 
Кыргызстана, Таджикистана, Ка-
захстана, Армении. Среди алтай-
ских пловцов лучший результат 
показал воспитанник краевой 
спортшколы «Обь» Александр На-
заренко. 20 декабря он стал бронзо-
вым призером в составе юниорской 
сборной России в эстафете 4х50 м 
вольным стилем. Вместе с Романом 
Жидковым, Вячеславом Зуевым 
и Ильёй Захариковым уроженец 
Рубцовска, ныне тренирующийся 
в Барнауле, установил новый юно-
шеский рекорд мира – 1.26.37! Пер-
вое и второе места заняли сборные 
Санкт-Петербурга и Москвы.

Рокировка
на пьедестале
Алтайский биатлонист Да-

ниил Серохвостов завоевал две 
медали на этапе Кубка Содруже-
ства в Пермском крае.

В спринте 20 декабря наш 
спортсмен допустил два прома-
ха, уступив первое место чисто 
отстрелявшемуся Эдуарду Латы-
пову. Третий результат показал 
Александр Корнев. На следующий 
день Серохвостов поднялся на выс-
шую ступень пьедестала по ито-
гам гонки преследования. Вторым 
финишировал Корнев, бронзовым 
призером стал Латыпов.

Именинник
без медали

Чемпионат России по конько-
бежному спорту на отдельных 
дистанциях состоялся 19–21 де-
кабря в подмосковной Коломне.

Барнаулец Виктор Муштаков 
19 декабря отмечал свой 28-й день 
рождения, однако сделать себе 
подарок в виде медали не смог. На 
дистанции 500 метров он остано-
вился в шаге от пьедестала, усту-
пив в борьбе за бронзу всего одну 
сотую секунды. На следующий 
день Виктор сумел-таки взять 
свое на дистанции вдвое длиннее, 
завоевав серебряную медаль. По-
бедителем стал Михаил Казелин 
из Московской области.

Шубенков –
первый

В Омске 21 декабря состоя-
лись Всероссийские соревно-
вания по лёгкой атлетике «Ме-
мориал Булатовых».

Чемпион мира 2015 года Сергей 
Шубенков выиграл дистанцию
60 метров с барьерами с результа-
том 8,05 секунды. Причем в борьбе 
за золото он опередил двух других 
алтайских спортсменов: Артёма 
Лаптева (8,21) и Илью Пантелеева 
(8,49). Среди женщин на этой же 
дистанции победила барнаульская 
барьеристка Виктория Погребняк, 
установившая рекорд турнира –
8,2 секунды. Среди чемпионов 
турнира также Илья Панков, пер-
венствовавший на дистанции
300 метров.

Реванш
за реваншем

Хоккейный клуб «Динамо-Ал-
тай» провел два домашних матча 
в рамках регулярного чемпионата 
Всероссийской хоккейной лиги.

19 декабря барнаульцы обыгра-
ли в «Титов Арене» ХК «Челны» в 
серии буллитов со счетом 2:1. По-
бедный бросок реализовал Кон-
стантин Пархоменко. 21 декабря 
с таким же счетом (и вновь судьбу 
встречи решили послематчевые 
буллиты) был повержен аль-
метьевский «Нефтяник». На этот 
раз решающую шайбу забросил 
Сергей Барбашев. Таким образом, 
динамовцы взяли реванш у обоих 
коллективов из Татарстана за пора-
жения в первом круге. 23 декабря, 
когда номер уже был подписан в 
печать, «Динамо-Алтай» прини-
мало казанский «Барс».

  ПАНОРАМА .

2,5  
   
  -
   
   
  . В -
   
    
 ,  


Материалы страницы подготовил
Евгений ЛИМАНСКИЙ

– Как незнакомые люди реагиру-
ют, когда узнают, что ты самбистка?

– Обычно они удивляются и гово-
рят: «Ты занимаешься борьбой? По 
тебе не скажешь». Хоть вид спорта у 
нас довольно жесткий, но для меня 
важно в первую очередь оставаться 
девушкой, стараться не перенимать 
мужские привычки. Люблю красивые 
платья, каблуки, маникюр и, конечно 
же, шопинг. Устраиваем его каждый 
раз, когда приезжаем в другой город 
на соревнования. Мимо какого-нибудь 
торгового центра мы не проходим.
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Шоу получилось феерическим. Но без хэппи-энда.

На матче побывали губернатор Виктор Томенко
и министр спорта Иван Нифонтов.

Болельщики гнали команду вперед.

  ЗНАЙ НАШИХ! .

  СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВОПРОС .


